

Lettre à Trotsky proposant d'hypothéquer à l'étranger les biens d'églises confisqués

Christian Rakovsky

Source : *Politburo i cerkov. 1922-1925 gg. t. 2 [Le Bureau politique et l'Église. 1922-1925, tome 2.] Moscou : ROSSPEN, 1998, p. 252. Notes MIA.*

Kharkov, le 22 juin 1922

Cher Lev Davidovitch,

Je regrette de ne pas avoir pensé, lors de mon séjour à Moscou, à aborder la question de l'utilisation des valeurs confisquées dans les églises. Cela nous concerne directement [*en Ukraine*], car nous pourrions contribuer au pot commun une quantité non négligeable de ces biens, notamment ceux issus de la laque des Grottes de Kiev.¹

Nous envisageons l'idée de mettre ces valeurs en gage. Si l'on en retire les pierres précieuses et l'argent, ils perdraient une grande partie de leur valeur marchande en tant qu'objets artistiques rares. Peut-être serait-il possible de les hypothéquer à l'étranger et d'obtenir, contre eux, un emprunt ciblé destiné à secourir les affamés ou à relancer l'agriculture.

Il se peut que vous ayez déjà formulé des propositions plus judicieuses ou même engagé des négociations en ce sens. Je vous serais reconnaissant de bien vouloir m'en informer.

Avec mes salutations de camarade,

Rakovsky²

GARF, f. 1064, op. 3, d. 22, l. 84.

1. Monastère ukrainien orthodoxe du XIe siècle.

2. Rakovsky était à l'époque président du Conseil des commissaires du peuple et Commissaire du peuple aux Affaires étrangères de la RSS d'Ukraine.